

ԲՈՎԱՆԴԱԿՈՒԹՅՈՒՆ

ՀՈԴՎԱԾՆԵՐ

Մարտի 1-ին 1905—1907 թվականներին (Ռուսաստանի առաջին հեղափոխության 80-ամյակի առթիվ)	3
Ապրիլի 1-ին 1905—1907 թվականներին (Ռուսաստանի առաջին հեղափոխության 80-ամյակի առթիվ)	17
Հունիսի 1-ին 1905—1907 թվականներին (Ռուսաստանի առաջին հեղափոխության 80-ամյակի առթիվ)	27
Տեղի 1-ին 1905—1907 թվականներին (Ռուսաստանի առաջին հեղափոխության 80-ամյակի առթիվ)	55
Արևի 1-ին 1905—1907 թվականներին (Ռուսաստանի առաջին հեղափոխության 80-ամյակի առթիվ)	66

ՀՈԴՎԱԾՆԵՐ ԵՎ ՀԱՂՈՐԴՈՒԹՅՈՒՆ

Մարտի 1-ին 1905—1907 թվականներին (Ռուսաստանի առաջին հեղափոխության 80-ամյակի առթիվ)	85
Ապրիլի 1-ին 1905—1907 թվականներին (Ռուսաստանի առաջին հեղափոխության 80-ամյակի առթիվ)	94
Մայիսի 1-ին 1905—1907 թվականներին (Ռուսաստանի առաջին հեղափոխության 80-ամյակի առթիվ)	103
Հունիսի 1-ին 1905—1907 թվականներին (Ռուսաստանի առաջին հեղափոխության 80-ամյակի առթիվ)	117
Տեղի 1-ին 1905—1907 թվականներին (Ռուսաստանի առաջին հեղափոխության 80-ամյակի առթիվ)	126
Արևի 1-ին 1905—1907 թվականներին (Ռուսաստանի առաջին հեղափոխության 80-ամյակի առթիվ)	135
Մարտի 1-ին 1905—1907 թվականներին (Ռուսաստանի առաջին հեղափոխության 80-ամյակի առթիվ)	142
Ապրիլի 1-ին 1905—1907 թվականներին (Ռուսաստանի առաջին հեղափոխության 80-ամյակի առթիվ)	152
Մայիսի 1-ին 1905—1907 թվականներին (Ռուսաստանի առաջին հեղափոխության 80-ամյակի առթիվ)	162
Հունիսի 1-ին 1905—1907 թվականներին (Ռուսաստանի առաջին հեղափոխության 80-ամյակի առթիվ)	174
Տեղի 1-ին 1905—1907 թվականներին (Ռուսաստանի առաջին հեղափոխության 80-ամյակի առթիվ)	191

ԲԱՆԱՎԵՃ

Մարտի 1-ին 1905—1907 թվականներին (Ռուսաստանի առաջին հեղափոխության 80-ամյակի առթիվ)	200
--	-----

Գ Ր Ա Ն Ո Ս ՈՒԹ Յ ՈՒՆ

Մ Ե Զ Ե Ղ Ե Ն Խ. Ա.—Պ. Զ. Պատկյան, Մոսկովի և Կոմսագենների հայկական դրամաները	208
Ա Ն Մ Ե Ն Ժ. Զ., Գ ա լ ու ս տ յ ա ն Զ. Զ.—Օսմանյան կայսրությունը և Կենտրոնա- կան, Արևելյան և հարավ-արևելյան եվրոպայի երկրները XV—XVI դդ.	213

ԳԻՏԱԿԱՆ ԻՆՖՈՐՄԱՑԻԱ

Գ ա ս պ ա լ յ ա ն Գ. Է.—Բաֆթու երկերի ակադեմիական հրատարակության մասին	216
Տ ի ր ա ց յ ա ն Գ. Ա., Կ ա Ր ա պ Ե տ յ ա ն Ի. Ա.—Արժավիրի 1983--1984 թթ. պե- ղումները	219
Ք ա լ ա ն Բ ա Ր յ ա ն Ա. Ա.—Պատկերներով կազմե ստիկներ Ախցից (ռուսերեն)	227
Ի ա Ղ ի յ ա ն ց Ա. Պ. (Մոսկվա)—ՍԼՐԲ հայրենասեր նկարիչ Պ. Զորտանովիչի նկար- ները (ռուսերեն)	231

СОДЕРЖАНИЕ

СТАТЬИ

Бархударян В. Б., Мурадян Д. А.—Революционные движения в Армении в 1905—1907 годах (к 80-летию первой российской революции) . . .	3
Аветисян З. В.—Раффи и вопросы теории романа (к 150-летию со дня рождения великого писателя)	17
Хюбшман Г.—О положении армянского в кругу индоевропейских языков . . .	27
Тер-Гевондян А. Н.—Страны Востока на страницах армянской историографии V—XVIII вв.	55
Абрамян Л. А., Демирханян А. Р.—Мифологема близнецов и мировое дерево. (К выяснению значения одного класса наскальных изображений древней Армении) (на русском языке)	66

СТАТЬИ И СООБЩЕНИЯ

Дарбинян Г. Д.—Тадеос Авдалбегян (к 100-летию со дня рождения) . . .	85
Хоршидян Т. Г.—Семья Раффи в Лондоне	94
Харатян А. А.—Османская цензура и западноармянская печать (1870—1890-е гг.)	103
Григорян А. А.—Идеи патриотизма и национально-освободительной борьбы в произведениях Сурена Партевяна	117
Джалил Джалиле—Курдское восстание 1914 г. в Битлисе в оценке армянской прессы	126
Бартикян Р. М.—Уникальное упоминание армянского нахарарского родового имени в византийских источниках	135
Сафарян В. А.—Композиционные и образные особенности поэмы Нерсеса Шнорали «Плач Эдессы»	142
Есаян С. А., Зардарян М. О.—О некоторых привозных изделиях, обнаруженных в Ошакане	152
Садоян Б. Л.—Раннесредневековые памятники Аруча	162
Мурадян П. М.—Строительство и конфессия церкви Тиграна Оненца по памятникам эпиграфики (на русском языке)	174
Долженко И. В.—Святочные обходы у русских и украинских крестьян Восточной Армении (конец XIX—начало XX вв.) (на русском языке) . . .	191

ДИСКУССИИ

Аракелян В. Д.—Проблема восстановления первоначального текста Езника . . .	200
--	-----

РЕЦЕНЗИИ

- | | |
|---|-----|
| Мушегян Х. А.—П. З. Птукян. Монеты армянских царств Софены и Коммагены | 208 |
| Ананян Ж. А., Галустян Дж. О.—Османская империя и страны Центральной, Восточной и Юго-Восточной Европы в XV—XVI вв. | 213 |

НАУЧНАЯ ИНФОРМАЦИЯ

- | | |
|---|-----|
| Гаспарян Г. Э.—Об академическом издании произведений Раффи | 216 |
| Тирацян Г. А., Карапетян И. А.—Раскопки Армавира 1983—1984 гг. | 219 |
| Калантарян А. А.—Глиняные плитки с изображениями из Ахца (на русском языке) | 227 |
| Базиянц А. П. (Москва)—Рисунки сербского художника-патриота П. Чортановича (на русском языке) | 231 |

C O N T E N T S

A R T I C L E S

Barkhoudarian V. B., Mouradian D. A. — Revolutionary Movements in Armenia during 1905–1907 (on the 80th anniversary of the first revolution of Russia)	3
Avetissian Z. V. — Raffi and Problems Relating to the Theory of the Novel (on the illustrious author's 150th birth anniversary)	17
Hübschman H. — The Position of the Armenian within the Framework of Indo-European Languages	27
Ter-Ghevondian A. N. — Reference to the Countries of the Orient in 5th–18th cc. Armenian Historiography	55
Abrahamian L. H., Demirkhanian A. H. — The Mythologem of Twins and the Cosmic Tree (On the meaning of a group of images in Ancient Armenia's rock art) (in Russian)	66

A R T I C L E S A N D R E P O R T S

Darbinian H. D. — Tadevos Avdalbekian (on his birth centenary)	85
Khorshidian T. G. — Raffi's Family in London	94
Kharatian A. A. — Ottoman Censorship and the Press of Western Armenia (from the 1870s to the 1890s)	103
Grigorian A. A. — The Concepts of Patriotism and National-Liberation Struggle in the Works of Souren Partevian	117
Jalil Jalile — The 1914 Kurdish Uprising in Bitlis in the Estimation of the Armenian Press	126
Bartikian H. M. — A Unique Reference to Armenian Nakharar Family Name in Byzantine Sources	135
Safarian V. H. — The Structural and Figurative Peculiarities of Nerses Shnorali's „Lament of Edessa“	142
Yessayan S. A., Zardarian M. H. — A Number of Imported Articles Discovered in Oshakan	152
Sadoyan B. L. — The Early Medieval Monuments of Arooch	162
Mouradian P. M. — The Construction and Confession of the Church of Tigran Honents in the Light of Epigraphic Inscriptions (in Russian)	174
Dolzhenko I. V. — The Christmas Rounds of Russian and Ukrainian Peasants of Eastern Armenia (at the link of the 19th and 20th centuries (in Russian)	191

D I S C U S S I O N S

Arakelian V. D. — The Problem of Restoring the Original Text of Yeznik	200
--	-----

BOOK REVIEWS

Mousheghian Kh. A. — P. Z. Prookian. The Armenian Coins of Sophene and Commagene	208
Ananian Zh. H., Galustian J. H. — The Ottoman Empire and the Countries of Central, Eastern and South-Eastern Europe in the 15th and 16th Centuries	213

SCIENCE NEWS

Gasparian G. E. — The Academic Edition of Raffi's Works	216
Tiratsian G. A., Karapetian I. A. — The 1983—1984 Excavations of Ar-mavir	219
Kalantarian A. A. — Pictorial Earthen Slabs from Akhts (in Russian) . . .	227
Baziants A. P. (Moscow) — The Drawings of the Serb Patriotic Painter P. Chortanovich (in Russian)	231

Տեխ. խմբագիր Լ. Ա. Ազիզբեկյան

Խմբագրության նախնե՝ Երևան—19, Մարշալ Բաղրամյանի պող., 24-գ, հեռ. 58-18-72
 Адрес редакции: Ереван—19, просп. Маршала Баграмяна, 24-Г; тел. 58-18-72
 Address: 24-G Marshal Baghranian av., Yerevan, Armenia, USSR; tel. 58-18-72

ՎՅ 05293	Հրատ. 5645	Պատվեր 1057	Տպարանակ 1585
Հանձնված է արտադրության 11. 10. 1985 թ., ստորագրված է տպագրության 24. 12. 1985 թ.: Տպագրական 15,0 մամուլ, պայմանական 21,0 մամուլ, հրատ. 20,75 մամուլ, Թուղթ № 1, 70×108 ¹ / ₁₆ Գինը 1 ս. 30 կ.			

ՀՍՍՀ ԴԱ հրատարակչության Երևանի տպարան, Երևան, Մարշալ Բաղրամյանի պող., 24

ВФ 05293.	Изд. 6645.	Заказ 1057.	Тираж 1585.
-----------	------------	-------------	-------------

Сдано в набор 11.10.1985 г. Подписано к печати 24.12.1985 г.
 Бумага № 1, 70×108¹/₁₆, печ. 15,0 л., усл. 21,0 л., изд. 20,75 л. Цена 1. 30 к.
 Типография Издательства АН АрмССР, Ереван, просп. Маршала Баграмяна 24